
КОНСУЛЬТАЦИЯ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 
 

«КАК ВОСПИТЫВАТЬ РЕБЁНКА БЕЗ  НАКАЗАНИЙ» 
 

Вам что-то надо от ребенка. 
 

Кому понравится каждый день слышать сотни приказов! Первым делом забудьте 

про командный тон и просите, просите и еще раз просите. Вы должны помнить, 

что слово «пожалуйста» является волшебным не только в устах вашего ребенка, 

но и в ваших тоже. 

 

Ситуация: ваше чадо, вдоволь наигравшись, оставило в комнате пейзаж, 

сопоставимый с последствиями операции «Буря в пустыне». Требуется: 

ликвидировать беспорядок. 

 

Способ: вместо привычной требовательной фразы: «Убери в своей комнате» 

попробуйте вариант в сослагательном наклонении «Ты не уберешь в своей 

комнате?» Почти безотказно работает слово «давай» — «Давай уберем в твоей 

комнате». Еще хуже приказов пространные сообщения вроде «В твоей комнате 

всегда жуткий кавардак». Еще хуже — риторические вопросы, в которых можно 

прочесть кучу упреков. Слыша реплику «Почему в твоей комнате всегда жуткий 

кавардак?», ребенок слышит также и «Ты плохой и ленивый, никогда меня не 

слушаешься». Когда вы восклицаете: «Как ты мог забыть о...!», ребенок слышит: 

«Ты бесчувственный и глупый, на тебя нельзя положиться». 

 

Всегда стремитесь вызвать в ребенке чувство того, что он является вашим 

почти полноправным партнером. 

 

Он сопротивляется. 

 

Старый способ воспитания: добиться послушания любой ценой. «Позитивное 

воспитание» советует: попытайтесь ослабить сопротивление ребенка. А для этого 

нужно учитывать, к какому типу поведения он относится. Чувствительным 

детишкам больше всего нужно, чтобы их выслушали и поняли. И не говорили: 

«Это все ерунда и пустяки». Активных детей нужно строго регламентировать, они 

должны быть в курсе планов и правил игры. Отзывчивого ребенка нужно вовремя 

переключить. Он начинает сопротивляться — предложите ему что-то другое. 

Осторожному ребенку нужен ритм и ритуал — зная, что, за чем, следует, он будет 

меньше сопротивляться вашему руководству. 

 

Общие закономерности таковы: экстравертов нужно немножечко сосредотачивать 

и «тормозить», а интровертов — наоборот, поощрять и тормошить. 

 

 

 

 



Он продолжает сопротивляться. 

 

Кажется, тут уже наказания не избежать. Но вы попробуйте поступить с 

точностью до наоборот. И вместо кнута посулите пряник. Награда за хорошее 

поведение обычно вызывает желание вести себя так и дальше, а наказание за 

плохое только акцентирует внимание ребенка на плохом и убеждает его: «Ты 

плохой». Поэтому, если возникла необходимость дать понять ребенку, что он 

поступил дурно, никогда не говорите ему: «Ты — ужасный ребенок, ты 

невыносим». Разграничьте ребенка и поступок ребенка. Ваши словесные 

выступления должны быть выдержаны в ключе: «Ты хороший ребенок, а разве 

такой замечательный мальчик может так ужасно капризничать?» Ваша задача — 

не вызвать у ребенка ощущение собственной неполноценности и безнадежности, 

а, наоборот, поднять его собственную значимость, здоровые амбиции. Пусть он 

сам учится оценивать свои поступки с точки зрения здравого смысла. 

 

Фиксируйте малейшие проблески хорошего поведения, желания делать что-то 

хорошее. Развешивайте над кроватью маленького хулигана флажки, звездочки по 

количеству хороших поступков за день. И за каждый десятый... двадцатый 

давайте приз. Говорите слова, которые подчеркивают его значимость и 

побуждают к лучшему: «Ты у меня такой умница. Ты сделал потрясающую 

работу. Ты мой помощник». 

 

 Он еще упрямится. 

 

Тут уж настало время вспомнить, кто здесь главный. Вы честно попросили, 

выслушали, посулили награду. Все бесполезно. Поэтому пора превратиться в 

генерала и отдать войскам команду. Командовать — это значит прямо сказать 

ребенку, что вы от него хотите: «Я хочу, чтобы ты убрал свои игрушки». 

 

Говорите это настоящим командным тоном, не терпящим возражений. Эмоции, 

объяснения, угрозы, обвинения только ослабят вашу власть. Ребенок должен 

понимать: когда вы превращаетесь в генерала, все переговоры заканчиваются. 

Единственное объяснение вашему поведению: «Потому что я родитель, вот 

почему». 

 

Он не смог остановиться. 

 

Ваш приказ не выполнен. Ребенок полностью вышел из-под вашего контроля, он 

стал неуправляем, эмоции переполняют его. Тут тоже возможны варианты 

решения проблемы. Главное здесь — шоковая терапия. 

 

Это может быть своеобразный «тайм-аут», ребенку нужно остаться наедине с 

собой, освободиться от негативных эмоций. Ни в коем случае не нужно 

рассматривать варианты «шоковой терапии» как наказание — это просто 

последние попытки наладить сотрудничество. Каждый ребенок должен четко 



усвоить: если он будет упорствовать до последнего, ему придется остаться со 

своими чувствами. Пусть попытается посмотреть на себя со стороны. 

 

Если протестующий рев вашего чада не несет в себе никакой конструктивной 

ноты, а является «воплями ради воплей, его нужно просто резко «переключить», 

потому что разумные доводы тут не подействуют. Скажите ему: «Кажется, тебя 

укусила злая Каприза, я знаю, как тебе можно помочь», голос ваш должен быть 

как можно более ласковым, вы ведь знаете, что ваш ребенок — это ваш ребенок, а 

злая Каприза — внешнее влияние. Лучшее средство от истерик — умывание 

водой.  

 
По материалам сайта «Учебно-методический кабинет». 



«КАК ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ ДОМА 

РЕБЕНКА ДО 3 ЛЕТ» 
 

Безопасность ребенка до 3 лет — это полностью зона ответственности его 

родителей и остальных взрослых, находящихся рядом с ним. Около 3 лет у 

ребенка наступает возраст «Я сам!» — он начинает принимать самостоятельные 

решения, а значит, и брать частичную ответственность за них. Тормозить этот 

процесс не нужно, а вот подготовить к нему малыша просто необходимо. 

 

Хорошо, когда ребенок понимает слова «можно» и «нельзя», однако это действует 

только, когда взрослые рядом и контролируют его действия. При этом большое 

количество «нельзя» имеет обратную реакцию и вызывает повышенный интерес к 

тому, что запрещают: ведь, как известно, запретный плод сладок. Как же тогда 

быть? Ведь жажда знаний и постоянное стремление к изучению свойств 

окружающих предметов «заглушают» инстинкт самосохранения у малыша.  

 

Некоторые педагоги предлагают использовать «шоковые» методы. Например, 

чтобы ребенок не тянулся к утюгу, дать ему потрогать его, когда тот горячий (но 

не настолько, чтобы можно было обжечься). Не знаю про всех детей, но тех детей, 

с которыми я знакома, это не останавливало в попытках схватить горячий утюг.  

 

«Шоковый» метод не сработает и в случае интереса малыша к розеткам: не 

будешь же устраивать ребенку легкий разряд тока. Чтобы у ребенка не появилось 

желание вставить в розетку вилку от первого, попавшегося под руку бытового 

прибора, необходимо закрыть все розетки специальными заглушками, даже те, до 

которых, как вам кажется, ребенку не добраться (поверьте, он может добраться до 

всего, что оказалось в его поле зрения). 

 

Кроме того, ребенку не нужен постоянный контроль, у него должно быть личное 

пространство и свобода. Задача взрослых — сделать пространство малыша по 

максимуму безопасным! Как говорится, подстелить соломки везде, где только 

можно. 

 

1. Про розетки уже сказано. Все электроприборы. Они должны быть вне доступа 

ребенка или, по крайней мере, лежать так, чтобы взрослые успели отреагировать 

на детские попытки их взять. 

 

2. Горячее. Горячим может быть не только утюг, но и чай, оставленный папой на 

краю стола, и мамина кастрюля с кипящим супом на плите. Вообще, лучше взять 

за привычку готовить пищу на дальних конфорках. 

 

3. Острые углы стола, стульев и другой мебели. Для них существуют специальные 

накладки. 

 



4. Пакеты. Есть у детей какой-то непонятный интерес — надевать все на себя, в 

том числе и целлофановые пакеты. Думаю, без комментариев — если ребенок 

наденет тесный пакет на голову и не сможет его снять. 

 

5. Шнурки, пояски, веревочки и т. п. Все это ребенок надевает на себя, в первую 

очередь, на шею. 

 

6. Уксус, спиртное и другие сомнительные жидкости.  Детям нет разницы, откуда 

и что пить, для них главное, что жидкость похожа на воду или сок.  

 

7. Колющие и режущие предметы. Ножи, ножницы, спицы убираем подальше. 

Когда поймете, что ребенок к этому готов, научите его этими предметами 

пользоваться (чтобы снизить к ним интерес, использовать по назначению). 

 

8. Мелкие предметы (пуговицы, колпачки, булавки, монеты и т.д.). Дети все это 

берут в рот, пытаются вставить в нос и уши. 

 

9. Медицинские препараты (таблетки, мази и т.д.). Все это тоже дети тянут в рот. 

 

10. Окна. Они вызывают у малыша особый интерес, ведь за ними — МИР!!! 

Страшно подумать, к чему приводят попытки ребенка залезть на подоконник. 

Доступ к подоконникам должен быть абсолютно ограничен или хотя бы 

затруднен! 

 

11. Двери. Дети любят играть с дверью: открывать и закрывать, забывая о том, что 

они держат ее пальцами. Есть специальные фиксаторы на двери. 

 

12. Поездка в автомобиле. Необходимо с младенчества приучать своего малыша к 

поездкам в автомобиле только в специальном автокресле. Тогда он без проблем 

будет пользоваться ремнями безопасности — ему даже в голову не придет, что 

можно ездить как-то по-другому. 

 

Таким образом, заботясь о безопасности своего ребенка, с одной стороны, 

необходимо удовлетворять его интерес к окружающему миру: объяснять, для чего 

нужны те или иные предметы и устройства, показывать, как они работают, учить 

ими пользоваться, а с другой — делать максимально безопасным его 

окружающую среду. Причем эти процессы должны идти параллельно! 

 
По материалам книги Светланы Арсентьевой  

"Маленькие детки-маленькие бедки". 



 



 



 



 


